

1.15



Kiel

Dippelstr. 64 III

31. Juli 1915.



Hochwürdigster Herr Professor!

Noch immer habe ich Ihnen zu danken für die gnädige Zusendung Ihrer Besprechung von Ibn Hārūn, Ṭabāt al-Himāma, und vor allem Ihnen inhaltlichen Brief über meinen Aufsatz im Islam. Ihre Auseinandersetzung mit Ibn Hārūn habe ich sogleich mit grossem Interesse gelesen und sie hat mich in der Abicht bestärkt, so bald wie möglich das Buch selbst zu lesen. Dafür wird mir Ihre Besprechung ein wertvoller Helfer sein für das Verständnis sein.

Ganz besonders dankbar bin ich Ihnen für Ihren inhaltlichen

Brief und Ihre wertvollen Bemerkungen über meinen Bericht der Frage der Entstehung des Sufismus naher zu kommen. Der Bericht hat mir eine Fülle von Beobachtungen und Anregungen zugebracht, die mich noch lange beschäftigen werden. Es versteht sich von selbst, dass mir die Fragen zu den hier vertraktierten gehören. Ich habe in den letzten Monaten, soweit ich innere Ruhe zur Arbeit fand, die anderen Dinge getrieben. Allerdings, wenn ich eine Weile mit andrem beschäftigt war, werde ich bei der Rückkehr zum Sufismus wieder unverfangener nachspüren können. Zum Teil wird auch die an mein Schriftsteller ansetzen schaffen, wenn ich vor

erst die Sufis messen: die Bibliothek in Kiel bewahrt vor dem rottigsten Material nichts, alles was Robin kommt zu lassen, ist gut und viel zu unbedenklich, und aus dem Orient kann ich ja gegenwärtig natürlich nichts beziehen: so muss ich damit wohl oder übel warten, bis der Krieg vorbei ist. Nur eine allgemeine Bemerkung über die Frage des Verhältnisses von Makrilia und Sufismus möchte ich ausstellen. Dass die Theorien des Rationalismus und der Mystik gegeneinander sind, ist ja unbestreitbar. Aber gibt es in Praxis doch viele Methoden, die ausschließlich Rationalisten oder ausschließlich Mystiker sind? Gibt nicht fast in jedem Menschen auch ein wenig gegenwärtigen Einfluss da? Sind nicht eigentlich gerade die Männer, die für die gewöhn-

Entwicklung der Menschheit und bestehen,
in einem Gedanken wider spruchs voll
(Paulus auch Mohammed). Wenn will
es mir an sich jemals nicht unmöglich
erscheinen, dass jene geistige Schäme,
von derer die eine schrecklich in Rote
nabelnus, die andre in Mystik
ausläuft, in ihrem Ursprung verbunden
gewesen sein können. Eine endete
Frage ist es natürlich, ob sich dieser
entzündliche Zusammenhang historisch
wahrscheinlich machen lässt. Diese Frage
bedarf entschieden der Nachprüfung.
Ich hoffe, dass mich die weitere Decklife
gang mit diesen Fragen bald wieder
in die Gelegenheit bringt, mich zu
verschiedlichen Belehrung zu freuen,
die hoffn' ich Ihnen, so oft man
sie auch gelezen, doch noch wieder

neuen Schriften zu holen ist.

Mit den besten Empfehlungen,
und von meiner Frau, und dem
besten Dank
in Freude

Ihr ganz ergebener

Richard Hartmann.